





Programa de salud de la COP26

Compromisos de países para la construcción de sistemas de salud sostenibles y resilientes al clima

Preguntas frecuentes

¿Qué es el Programa de salud de la COP26?

El objetivo del Programa de salud de la COP26 es movilizar el liderazgo climático en salud y promover metas más ambiciosas para la acción climática dentro del sector. Con el respaldo del gobierno del Reino Unido como Presidencia de la COP26, la Organización Mundial de la Salud (OMS), Salud sin Daño y los Paladines de Alto Nivel para la Acción Climática de la CMNUCC, el Programa de salud de la COP26 posibilita un cambio transformador para proteger la salud de la población y la salud del planeta.

¿Por qué los países participan en el Programa?

El cambio climático está afectando la salud humana, provocando un aumento de la mortalidad, y agravando las desigualdades sanitarias.

Los sistemas de salud resilientes al cambio climático pueden ayudar a proteger a la población de los impactos climáticos adversos. La mayoría de los países ya consideran a la atención sanitaria un sector prioritario en el cual incorporar estrategias de adaptación y resiliencia.

El sector salud podría convertirse en una parte importante de la solución. Los cobeneficios en salud de medidas más estrictas de combate al cambio climático pueden motivar la adopción de metas más ambiciosas a nivel mundial. Los sistemas de salud resilientes al cambio climático son cruciales para proteger a la población, mientras que los sistemas de salud sostenibles y con bajas emisiones de carbono podrían representar una contribución sustancial a la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero, tanto a nivel nacional como mundial.

¿Constituye este programa un área prioritaria de la COP26?

La salud ha sido elegida como uno de los temas científicos prioritarios de la COP26. El Programa de salud de la COP26 aspira a que la Conferencia haga un mayor énfasis en la salud y que se propongan metas más ambiciosas.

¿Cuáles son las iniciativas del Programa?

El Programa tiene dos iniciativas:

- 1. La Iniciativa de sistemas de salud resilientes al clima respaldará los objetivos de la Adaptation Action Coalition abordando los impactos del cambio climático sobre la salud y fortaleciendo la resiliencia de los sistemas sanitarios. La iniciativa, coordinada por la OMS y la Presidencia de la COP26, insta a los gobiernos a que se comprometan a realizar una evaluación de vulnerabilidad y adaptación en materia de cambio climático y salud, que sirva de base para la elaboración de Planes Nacional de Adaptación en Salud (HNAP por sus siglas en inglés).
- 2. La Iniciativa de sistemas de salud sostenibles con bajas emisiones de carbono tiene por objetivo movilizar a los sistemas y las instituciones de salud de todo el mundo para que desempeñen un rol de liderazgo en la tarea de reducir las emisiones de gases de efecto invernadero y mejorar la calidad del aire. La iniciativa, coordinada por la Presidencia de la COP26, el equipo de Paladines de Alto Nivel para la Acción Climática de la CMNUCC, Salud sin

Daño y la OMS, insta a los gobiernos a que se comprometan a publicar un plan que detalle cómo desarrollarán un sistema de salud sostenible con bajas emisiones de carbono y que establezca, si corresponde, una fecha límite en la que el sistema alcanzará cero emisiones netas.

Para obtener más información sobre las iniciativas, ingrese aquí.

¿De qué manera participan los países en el Programa?

Se solicita a los países que declaren su ambición de establecer sistemas de salud sostenibles y resilientes al clima, en dos áreas de compromiso: 1. establecimiento de sistemas de salud resilientes al clima, y establecimiento de sistemas de salud sostenibles con bajas emisiones de carbono.

Compromiso 1: Sistemas de salud resilientes al clima

- Comprometerse a realizar evaluaciones de vulnerabilidad y adaptación (VyA) en materia de cambio climático y salud a nivel poblacional y/o de los establecimientos de salud con un plazo preestablecido.
- Comprometerse a elaborar un plan nacional de adaptación en materia de salud (HNAP) basado en la evaluación sanitaria de VyA, el cual formará parte de un plan nacional de adaptación (NAP) a publicarse en una fecha preestablecida.
- Comprometerse a utilizar la evaluación de VyA y el HNAP para facilitar el acceso a mecanismos de financiación para la adaptación al cambio climático en salud (por ejemplo, propuestas de proyectos ante el Fondo para el Medio Ambiente Mundial (GEF), el Fondo Verde para el Clima (GCF), el Programa de Preparación del Fondo de Adaptación (AF) o el Programa de Preparación del GCF).

Compromiso 2: Sistemas de salud sostenibles con bajas emisiones de carbono

- Alto nivel de ambición/grandes emisores: comprometerse a fijar un plazo para que el sistema de salud alcance cero emisiones netas (idealmente para 2050).
- Todos los países: comprometerse a presentar una evaluación de línea de base de las emisiones de GEI del sistema de salud (incluyendo las cadenas de suministro).
- Todos los países: comprometerse a elaborar un plan de acción u hoja de ruta con un plazo preestablecido, para desarrollar un sistema de salud sostenible con bajas emisiones de carbono (incluyendo las cadenas de suministro) que también contemple la exposición humana a la contaminación del aire y el rol que el sector de la salud puede desempeñar en reducir dicha exposición mediante sus actividades y acciones.

¿Hay algún plazo establecido para que los gobiernos declaren sus compromisos?

No se ha establecido ningún plazo. No obstante, se recomienda a los países que asuman estos compromisos antes de la COP26 o durante ella a fin de demostrar liderazgo en materia de mitigación y adaptación en salud y alentar a otras naciones a seguir sus pasos.

¿Habrá oportunidades durante la COP26 para que los países anuncien públicamente sus compromisos?

Si bien se presentarán numerosas oportunidades para hacer anuncios públicos, el 9 de noviembre los países tendrán la oportunidad de reunirse y anunciar públicamente sus compromisos. El evento cuenta con el patrocinio de la Organización Mundial de la Salud (OMS), el Servicio Nacional de Salud del Reino Unido (NHS), Salud sin Daño (HCWH), el Ministerio de Relaciones Exteriores, Mancomunidad y Desarrollo del Reino Unido (FCDO), y la Alianza Mundial para el Clima y la Salud (GCHA). Los compromisos también pueden asumirse después de la COP26, y no hay plazo alguno para ello.

¿Cuál es el procedimiento para asumir los compromisos?

Los compromisos deben asumirse a nivel ministerial y publicarse a través de los canales de comunicación gubernamentales. A fin de realizar su seguimiento, los compromisos asumidos deberán informarse al Equipo de Salud de la COP26 al siguiente correo: COP26Health@fcdo.gov.uk. Los compromisos a nivel nacional no se asumen ante la Presidencia de la COP ni ante el Reino Unido, sino ante la ciudadanía de cada país.